
2024 年 12月 7日 星期六2024 年 12月 7日 星期六99 副 刊副 刊

城 市 建 设 一 定 是 为 了 人 民
张 杰

9 块 9 是 赔 钱 赚 吆 喝 吗
陈沛绅

11 月中旬，当省城哈尔滨还在盼

望今冬初雪的时候，漠河市已经迎来

10 余场大雪，积雪厚度超过 50 厘米。

下午 3 点多，从漠河市出发，沿着

我国高纬高寒第一公路漠北公路一路

向北，经过大雪覆盖的森林、冰封的河

流、静谧的村庄，时间仿佛在这一刻放

慢了脚步。经过一个多小时的车程，

到达了此行目的地——北极村。

来 到 北 极 村 ，自 然 是 先 要 找 到

北。虽然天已经蒙蒙黑，在“我找到北

了”石碑前，仍然有不少游客在灯光的

映照下打卡拍照。北极星广场上，一

个硕大的温度计显示此时零下 25 摄

氏度，寒冷的天气没有阻挡游客体验

泼水成冰的奇妙乐趣。

哈尔滨人朱雪峰 2002 年来到北

极村，开办了村里的最北商店，主要经

营蘑菇、蓝莓、木耳等当地土特产。小

店虽然不大，但游客大多愿意来转一

转，所以收入还挺可观。朱雪峰一边

打包发货一边憧憬着未来，“这些年来

北极村旅游的人越来越多，今年我又

开了一个特产店、一个饭店，马上就要

营业了，生意肯定越来越好！”

在 北 极 村 ，似 乎 一 切 都 与 北 有

关。最北餐厅、最北邮局、最北供销社、最北客运

站、最北银行⋯⋯北无处不在。路过餐厅，或是大

鹅炖酸菜，抑或是小鸡炖蘑菇，美食的热气升腾氤

氲着食客的脸庞，透过玻璃窗也能感受到他们的

快乐。

今年 30 岁的郭昊天是北极村本地人。前些年，

他在苏州做过民宿管家，在吐鲁番开过青旅客栈，

积累了不少经验。去年，回家探亲的郭昊天发现北

极村的游客很多，但是民宿大多是乡村农家乐，他

决定回到家乡，打造一个精致高端的特色民宿。

传统的木刻楞外形抢眼别致，原始的木屋结构

保留着岁月的痕迹，一进大厅就是温暖的壁炉，春

生、夏幕、秋律、冬藏，每个房间各有

特色，似乎要穿越北极村的四季。自

今年 7 月开业以来，郭昊天的森也民

宿订单不断。“民宿风格是为了找回

北极村人原始的记忆，现在冰雪旅游

火爆，元旦和春节期间的房间快要订

满啦！”

森也民宿的对面，是另一家文艺

风满满的民宿拾叶知悠。店主邱晓旭

是福建泉州人，2017 年来到北极村旅

游，第一次踩在厚厚的积雪上，就决

定：不走了！有了想法，夫妻二人立刻

行动起来，只用了 2 个月的时间，一家

文创氛围浓郁的民宿就开张营业了，

邱晓旭夫妻也成了北极村的第一对南

方创业者。

经过 7 年的发展，拾叶知悠变得

越来越有氛围感：客房既有东北风情

的大花被，也有年轻人喜欢的卡皮巴

拉玩偶，客厅里有用桦树皮做成的山

水画，雷击木变成的灯架，上百种浓浓

最北风的冰箱贴，还有被游客贴满了

登机牌、火车票、照片、心愿贴的巨大

留言板，天南地北的游客在这里留下

了一段段欢乐时光。环顾着自己精心

打造的民宿，邱晓旭说：“所有的文创

产品都是我们自己设计的，游客多的时候，我们每晚

会在大厅里举办一场小型音乐会，给游客带来家的

感觉。”

说话间，民宿进来了一对南方小姐妹，二人兴

奋地说：“今天我们坐了马拉爬犁，看到了鄂伦春

族的驯鹿，以前从来没见过，回去要告诉朋友们都

来玩！”

不知不觉间，天色早已完全黑了。透过窗向外

看去，依稀可见马路上的红灯笼随风轻摆，不远处

连成片的木屋上覆盖着皑皑白雪，还有几个烟囱中

冒出袅袅炊烟，偶尔有行人嘎吱嘎吱地踩着雪走

过，月色映照得村庄静谧而又充满生机。

北极村夜话

马维维
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在不少团购平台上搜索“体验课”，会发

现除了瑜伽、舞蹈、书法等常见项目外，还有

滑雪、马术、击剑这样的小众项目。一些商家

推出的 9.9 元低价体验课吸引了大量消费者，

月销售额动辄上千元。

消费者低成本体验课程很好理解，商家

选择如此低的定价究竟是赔钱赚吆喝，还是

另有玄机？

与正价课程相比，商家推出 9.9 元的低价

体验课，乍看之下似乎是亏本的。从经济学角

度看，背后却深藏着边际成本和边际收益的

“算盘”。商家的边际成本，指的是每增加一位

顾客所需付出的额外成本。对大多数线下服

务类课程来说，商家已经支付了场地租赁、设

备采购等固定成本。每新增一名体验课学员，

商家的边际成本微乎其微。通过推出 9.9元的

低价体验课，吸引更多顾客参与，商家有效避

免了资源空置，并且有助于分摊固定成本。

而边际收益则是商家推广低价体验课的

驱动力。所谓边际收益，是每增加一位顾客

商家获得的额外收入。推广低价体验课，商

家不仅获得了课程本身的收入，还通过吸引

更多潜在顾客，为后续的正价课程积累了客

户基础。随着课程消费人数的增加，有助于

商家更好发挥规模效应以降低成本。通过低

价吸引流量，扩大了商家后续盈利的空间。

要把更多 9.9 元的体验客户转化为长期

回头客，是商家的必修课。转化率的提升，往

往依赖商家的精细化运营与服务。比如，有

的商家会在体验课中加入简单妆造和拍摄环

节，满足顾客“既想体验，又想出圈”的心理需

求。有的商家则在技能学习的过程中，适时

给出个性化评测和反馈，让顾客真切感受到

“有被重视，收获满满”。这些投入，能够为顾

客提供充足的情绪价值与获得感，从而增强

顾客继续购买正价课程的意愿。

对消费者而言，9.9 元的低价体验课无疑

是一个低成本尝试新事物的机会。短短 1 个

小时的架子鼓或爵士舞，随着鼓点伴着律动

放松身心摆脱疲劳，让人感受到与平时截然

不同的自由感。这份独特体验促使不少消费

者在社交平台上分享打卡，也推动了社交互

动。很多商家通过这种“社交裂变”提高转化

率。比如鼓励顾客通过朋友圈分享体验课，

或者推荐朋友参加以获得额外优惠。这种

“口碑营销”不仅能吸引更多潜在客户，还能

通过社交网络进一步提升曝光度。实际上，

爆款体验课也是低成本的用户推荐与社交传

播方式，通过“社交裂变”带来的顾客增长比

传统广告更具性价比。

当下流行的低价体验课，不仅仅是商家

“赔钱赚吆喝”的简单策略，而是一种深思熟

虑的营销手段。它不仅为消费者打开了探索

新兴趣和爱好的大门，也为商家提供了一个

有效的客户引流和转化手段，在体验经济转

型发展的今天，为商家和消费者之间搭建了

一座双向奔赴的双赢桥梁。

过去几十年，我和团队一直从事老城、老

街区的保护与活化工作，见证了我国城市保护

更新的发展与变化，并为保护城市文化遗产倾

尽全力。

新陈代谢是城市有机体演进的自然过程，

但现代城市的发展模式打断了这一过程的连

续性，使城市在物质、社会、文化等方面面临碎

片化的挑战，需要综合“织补”。对此，我一直

主张不能采取外科手术式的大拆大建，而是通

过有限干预，用绣花功夫来“织补”城市，将城

市功能和空间体系更新与文脉传承相结合，让

历史痕迹最大限度保留下来，使城市在生态、

文化、经济上更具可持续性。

这样的“织补”不仅能彰显城市文化魅力，

留住城市记忆，还能使历史融入当下，激发人

们对传统文化的热爱，夯实文脉传承的基础，

增强居民的文化认同感与身份自豪感。

不止于大杂院

上世纪 90 年代初，获得首届中英友好奖

学金的我从英国约克大学学成归国，来到清华

大学做博士后，正值我国城市大规模开发建设

时期。

梁思成先生曾说，北京城是“都市计划的

无比杰作”，我的导师吴良镛先生也认为，北京

旧城“是中国古代都城建设的最后结晶”。但

在当时，除了重要的纪念性建筑，人们对于北

京胡同、四合院的保护持怀疑态度。

由于工作关系，当时我带着学生对北京

老城很多街区都做了详细调研，其中包括国

子监—雍和宫地区。这个街区除了辉煌的庙

宇和宫殿外，还有很多破败的院子。

当时挨着国子监有一片四合院被定为危

改项目，规划要拆除。根据相关部门评估，这

片房屋的结构安全等级都是三类或四类：三类

是接近危房，四类是危房，必须拆。

我很震惊，为什么要拆呢？太可惜了！很

多房子都有百年以上历史，假如因为它们年久

失修就拆除，那北京城不就只剩下些文物建筑

了吗？当时北京老城大量平房被定为三类建

筑，但这些看似普通，甚至破败的院落是整个

老城风貌的本底。为了挽救它们，我们对其历

史文化价值进行了深入研究。在地毯式调研

的基础上，将所有建筑进行细分，最后通过综

合评价，提出留、改、拆、补的建议。

当时计算机绘图软件还不普及，我和学生

进行“一房一院”实地调研时先把信息用笔标

记在地形图上，再回到教室用针管笔、马克笔

和尺子誊写到新的地形图上，并用不同颜色标

注每个房屋的现状属性和未来规划对策。

基于此，我撰写了《探求城市历史文化保护

区的小规模改造与整治——走“有机更新”之

路》这篇文章，当时在学术界并非主流，但后来

被《城市规划》评为 40 年 40 篇影响中国城乡规

划进程优秀论文。

国子监历史文化保护区保护规划的调研

方法，奠定了我和团队在历史街区保护方面的

学术方向。在这一理念指导下，我们做了很多

老城街区的保护工作，比如福州的三坊七巷、

南京的老门东，以及泉州晋江的五店市。当

然，还有我的老家泉城济南。

灵动的泉与城

济南地处泰山和黄河交界处，是沟通鲁北

平原和中原地区非常重要的交通走廊。灵动

的泉水是这座城市的灵魂，与泉水相关的自然

和文化遗产是济南不可或缺的重要资源。

上世纪 90 年代起，我们与济南市规划设

计研究院一起对济南老城中的芙蓉街—曲水

亭街片区开展了保护规划编制工作。“家家泉

水，户户垂杨”是这片地区的生动写照。我提

出要保护以泉水为主线的原有街巷、院落、园

林，开展小规模改造，以线、点、面三层次展开

与文化旅游相关的特色商业活动，使之成为济

南继“泉、山、湖”之后的第四大以文化保护发

展为主要定位的综合片区。

2002 年，《济南泉城风貌带规划》出台。

规划中“山泉湖河城”的提出，使济南成为全国

首个明确将自然要素作为城市遗产重要组成

部分加以保护的城市。

2007 年 ，济 南 启 动 大 明 湖 景 区 东 扩 项

目。设计伊始，我们就把大明湖作为文物来对

待，保留了大明湖南岸、东岸的历史印记，采取

最小干预的方式将扩展区与老的湖岸相衔接，

使新旧园区既交融又可识别。

每个城市都有独特的历史、传说、诗歌等，

如何把这些文化记忆通过适当的、物化的方式

传承下来，也是很大的考验。准确解读济南泉

城文化景观的关键，在于理解泉水与人类生

存 、城 市 建 设 相 互 限 制 又 相 互 利 用 的

特点。

历史上，大明湖由城南的泉水汇流

而成。后来，城市建设阻塞了部分泉水

流入大明湖的通道，影响了大明湖与古

城的生态联系。我们的设计方案疏通

了 5 处大明湖南岸泉水进水口，大

大改善湖水生态环境。同时方案

将“园中湖”还原为“城中湖”，

将老城历史街区与湖连为一

个整体。新湖区的“七桥风

月”景区还化用了北宋文

学 家 曾 巩 回 忆 济 南 的 诗

句“从此七桥风与月”。

受天人合一思想的

影 响 ，我 国 古 代 城 市 的

山水环境不仅是生态要

素 ，还 是 一 种 文 化 现

象。保护多层次的“文化

景观”，对于历史文化传

承和生态环境可持续发展

都尤为重要。经过多年实

践探索，结合对济南泉水文化遗产价值的综合

研究，我们建议从探求冷泉与人类生产生活互

动关系的角度来思考济南泉城的遗产价值。

鉴于此，2013 年济南将申遗方向由“济南

名 泉 ”申 遗 调 整 为“ 济 南 泉·城 文 化 景 观 ”。

2019 年 3 月，国家文物局将“济南泉·城文化景

观”列入《中国世界文化遗产预备名单》。

一个城市的文化传承有丰富的元素，也有

它自身的内在逻辑，修旧如旧、保留城市原本

的痕迹，同样是我一直以来坚持的。

让景漂不再漂

2011 年，时任景德镇陶文旅集团的领导

找到我帮忙，由于企业发展方向的调整，他所

负责的 14 个陶瓷厂要就地转为旅游企业。我

对他说，景德镇的这些老旧厂区要保护，但要

做旅游还得再琢磨。

景德镇是世界著名瓷都，保留了丰富完整

的瓷业体系及文化遗存，明清时期这里的瓷器

影响力就非常大，全世界很多瓷器都是从这里

生产和运输出去的。由于当时皇家派的活太

多，御窑干不完，就把它们分给民窑来做。

明代嘉靖年间的督运官王世懋在《二酉委

谭》中记载：“天下窑器所聚，其民繁富，甲于一

省，余尝分守督运至此地，万杵之声殷地，火光

烛天，夜令人不能寝。戏之曰：四时雷电镇。”

这个描绘非常形象，见证了历史上景德镇的

辉煌。

旅游业是非常“挑剔”的行业，一个城市如

果对旅游产品没有大量投入，环境没有提升，

游客很难光顾。旅游消费者的喜好也很多变，

当时景德镇已经建了一个陶瓷文化公园，但旅

游还是没发展起来，原因何在？

对于景德镇来说，需要换一个思路。比如

北京的 798 以前是工厂，后来艺术家进入后，

慢慢就把那个地方激活了，景德镇还真有一群

人，号称“景漂”。20 世纪 90 年代来学艺的工

匠、毕业于全国各地美术院校的年轻学生，以

及海内外艺术行业创业者⋯⋯他们在这座城

市的不同角落追寻自己的梦想。

“景漂”所从事的活动是一个非常典型的

后工业经济形态，需要考虑他们有什么需求。

其实有很多优秀艺术家，在这座城市并没完全

激发潜能。

2012 年，我带领团队对“景漂”做了系统

调研，包括具体有多少人、住在哪、在做什么

等。彼时有 2 万人，如今已超过 5 万人。我们

确立了整体思路，即利用老城和老厂区发展新

的文化产业，以文化复兴带动城市跨越式发

展，从而推动一个老工业城市转型。

但这实施起来并非易事。柴窑废弃多年，

老的陶瓷工厂也都停产，面对这一片巨大的荒

废历史遗存，该怎么办？

我们用在北京调研时的经验，对陶阳里进

行了详细调查，调研过程中发现了一个有趣现

象。北京有四合院、胡同，而景德镇过去生产

瓷器时，是一个民窑周边围着一圈坯房，形成

“一窑十坯”的生产组织细胞。这是这个城市

的独特基因，全世界独一无二。

整个古城最大的一个窑——徐家窑，我们

发现时已经坍塌。如何保护修缮？我们征求

了很多专家意见，最后决定用原工艺原材料来

修缮。为此，我们专门请来老工匠，其中有两

三位都已经 70 岁了，他们从 16 岁开始就在这

里工作，重修过这个窑两三次。

为了还原老窑原本的样貌，修缮没有用一

颗钉子，采用传统榫卯结构。同时，按传统做

法，用竹筒做排雨管，下雨时雨水先流到横管，

再流到竖管，最后流到晒架塘的池子中，成为

拉 坯 时 用

的水。我国的

传统智慧在此处

体现得淋漓尽致。

徐家窑修复后，当地工匠艺人又回到这里

拉坯、上釉，然后集中烧制。现在它已成为景

德镇在原址上恢复的陶瓷非遗传承地和文旅

体验区。后来徐家窑东面的罗汉肚窑也用这

种方式完成修复。

在 遗 产 保 护 中 ，我 们 始 终 秉 承 一 个 原

则：保护真实的历史记忆载体，将传承传统工

艺和新技术结合起来，让实物叙述历史变迁，

绝对不做假古董。

刚到陶溪川的前身——宇宙瓷厂时，车间

的顶都塌了。我提出，可不可以不拆，直接在

原来基础上修缮。这个想法和当地一拍即合，

他们对我说，好多工人对原来厂房的屋架非常

有感情，可以感受到当地居民对器物文化的热

爱是刻在骨髓里的。景德镇所蕴含的工匠精

神和对工艺、美学的追求，是这片土地的血液

文化基因。

我们还利用老厂房做了展览、艺术工坊、

居住、商业、体育休闲等社区服务空间，反响极

好。城市保护与更新不但是一个文化、经济工

程，更是民生工程。之前有一个车间被用作羽

毛球场地，很多市民在此活动。这个厂房改造

设计时，我们延续了这种体育功能，并将之扩

大提质，成为改善民生的重要举措。

做城市的文化传承、更新或提质，目的就

是让老百姓有一个宜居的、自由自在的地

方。我常开玩笑说，很多做艺术的年轻人

曾经都被大城市“虐”过，景德镇的城市

更新使他们实现了自己的人生价值。

景德镇改造为什么成功？关键

就在保护真实的文化记忆。

曾经荒废的工厂，现在成为周

边 居 民 不 用 付 钱 就 能 玩 耍 的 地

方，他们还可以同来到这儿的国

内外艺术家交流。看到这样的状

态我非常高兴，感到自己的专业

对社会有一个正向的反馈，这也

是我心中的美好愿景。城市建设

应该来源于生活，要与普通人的日

常生活紧密相连，最终目的一定是

为了人民。

（作者系全国工程勘察
设计大师，清华大学建筑
学院教授、国家遗产
中心副主任。姚亚
宁采访整理。）
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和历史价值评估分类图和历史价值评估分类图。。 （（资料图片资料图片））

南京老门东景区的南京老门东景区的““网红网红””乌桕树色彩斑斓乌桕树色彩斑斓，，

与仿古建筑相映成趣与仿古建筑相映成趣。。 （（视觉中国视觉中国））

景德镇彭家弄作坊院一角景德镇彭家弄作坊院一角。。

曹百强曹百强摄摄（（中经视觉中经视觉））

福州三坊七巷历史文化福州三坊七巷历史文化

街区一角街区一角。。 （（视觉中国视觉中国））


